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今今年年年年初初，，为为确确保保改改革革任任务务落落实实，，山山东东省省发发改改
委委着着手手开开展展了了对对全全省省1166市市营营商商环环境境评评价价，，并并根根据据评评
价价结结果果发发布布了了各各市市营营商商环环境境评评价价情情况况，，在在《《青青岛岛市市
营营商商环环境境评评价价情情况况》》中中，，李李沧沧区区总总分分位位列列全全市市第第一一
名名，，其其中中企企业业开开办办这这一一子子项项成成绩绩同同样样位位居居第第一一。。

“我们最大的经验就是，千方百计把事干成，
千方百计把事干好，千方百计干成干好打基础、利
长远推进高质量发展的大事。而要干成干好，必须
下决心流程再造。”李沧区行政审批局局长姜可新
说，在这场“以人民为中心”执政理念引领下的流
程再造革命中，政府以权力的“减法”换取市场活
力的“加法”，以干部“辛苦指数”换取群众“满
意指数”。

“按照正常手续，办理幼儿园开办手续至少要
3—4个月，需要在食药、卫健、教育等多个部门分
别递交材料、多家分别现场勘验，程序上要来回跑
很多次。”日前，办理惠水园开园手续的青岛市李
沧区青峰路幼儿园惠水分园园长吴月芳为政府点
赞，“多亏了小分队，一点弯路都没走，从审批到
发证不到7天”。

吴月芳所说的“你有事我来帮”小分队，是李
沧区行政审批局为打破审批条块壁垒、实现流程再
造而成立的，小分队的孙大海等12名成员都是行政
审批服务大厅的业务骨干，围绕群众利益密切相关
的特殊群体、特殊情况，提供“统一上门、统一勘
验、统一收件、统一出件”的一链办理服务。

以学校手续办理为例，大到相关设备归位，小
到洗碗池、洗菜池等标识张贴，小分队现场指导时
一次性解决，待联合现场勘验时，现场将纸质申请
材料带回，惠水园幼儿园等89家幼儿园、小学的负
责人“零跑腿”就办完了办理手续。

笔者了解到，目前，李沧区16个区直部门的251
项行政许可事项和61个与许可高度关联事项，在全
省率先实现100%“零跑腿”，不见面审批“高速
路”全面打通。其中通过采取网上预审+出件快递、
网上预审+双向快递、网上预审+现场勘查收取材料+
出件快递等方式，群众可以“不推一扇门、办成所
有事”。

反观两年前，这一数字还不到20%，行政审批效

能之所以能够“迈大步”提升，关键点是做到了坚
持以“服务到企业、服务到项目、服务到社区、服
务到居民”为主要内容的“四到”工作为抓手，流
程再造“动自己的奶酪”。

“流程再造必须从再造观念开始。没有思想大
解放，就不会有刀刃向内的自我革命。”姜可新感
同身受，流程再造就是要打破社会管理中一切不合
时宜的思想观念、体制壁垒、机制障碍，这个过程
往往伴随着组织变革，必然涉及利益的调整。如果
审批涉及的各个部门，心中始终装着自己的“小九
九”，抱着部门权利不放，那无论如何也跑不出领
先全省的优化营商环境“加速度”。

对于这一点，时任李沧区食品药品监督管理局
驻行政审批服务大厅首席代表的吴志清深有体会：
2017年6月，他逐步探索把现场勘验环节老百姓来大
厅交材料变为勘验人员代收。没想到，这小小一步
却遇到莫大的阻力和质疑声，用了近半年才得以推
行。

“执法人员一度居高临下，要一下子成为‘店
小二’，有些接受不了。”吴志清坦言，流程再造
表现为企业、老百姓到政府机构办事的次数，但其
实质是政府权力边界的再界定：按照规定，执法人
员只需带回勘验材料，并不负责企业材料；但是，
如果多用5分钟时间，执法部门现场指导企业完善好
材料，并“顺手”带回，企业就不用再跑了。

随着流程再造理念的深入推进，政府的职能逐
步转变，真正从“管理者”转变成“服务者”：市
场监管所开展现场勘验收取材料试点，窗口满意度
从大厅倒数第一跃升为首位；“志清工作法”在大
厅推广，现场勘验收取材料涉及到的人社、教育等
所有部门全部打通……最终，随着危险化学品经营
许可证核发等两项“老大难”工作的顺利打通，李
沧区不见面审批“高速路”畅通无阻。

流程再造让群众的获得感大幅度提高，但办事
过程中仍存在不少痛点、难点、堵点。在李沧区行
政审批大厅，有一个专门的“找茬”窗口，刀刃向
内，直面这些痛点、难点、堵点。“找茬”找得
好、对工作促进大的市民和企业，还会被李沧区行
政审批局正式聘为特约监督员，犹如“靶向治疗”
般精准发力。

李沧区政协委员任健到大厅办理业务时，感

受到“一站式”窗口并不能真正意义上达到“一
站式”服务，窗口工作人员业务熟悉度不高，她
向审批大厅反馈了自己的意见。服务大厅迅速调
整窗口设置，将市场监管局业务纳入“一窗式”
综合受理窗口，实现区直16个部门的全面“一窗
式”受理，并加强窗口工作人员培训，实行AB角
后台补位机制，实现业务能力全面互通掌握。因
为建议提得好，任健被聘为大厅的特约监督员，
定期被邀请来给政府工作找问题、出主意，获得
“精神激励”。

流程再造的目的，是打造优质、高效、便捷的
办事环境。群众满意，是流程再造的出发点和落脚
点，也是衡量流程再造有效的唯一标准。在李沧区
行政审批大厅，每个综合受理窗口的台面上，都有
一个评价器，每次服务满意不满意，企业和群众立
即评价。李沧区行政审批局还定期开展“看‘放管
服’改革成果，提‘放管服’改革建议”活动，通
过实地、座谈交流与填写调查问卷，全面了解办事
企业和群众对当前行政审批工作的态度看法。

“瓜好还得会吆喝。”流程再造为群众和企业
办事带来了极大便利，为了落实重塑和再造的实际
效果，李沧区强化宣传和业务推介的方式，把相关
措施和办事指南向社会公开。目前，“零跑腿”实
际办件率由去年的 4 5 %提升到了今年上半年的
63%。目前，李沧区正在全面深化“零跑腿、零排
队、不见面、全自动”的“互联网+政务服务”秒
批新模式，进一步提升城市效率，打造审批事项最
少、政务服务最好、审批服务速度最快的国际一流
营商环境。

“区域竞争日趋激烈，拼优惠、拼资源、拼土
地的老路走不通了，现在比拼的是政府职能转换和
高效的公共服务。为什么深圳的发展活力那么强？
很重要的一条，就是他们树立系统化、立体化的思
维，按照市场化、法治化、专业化、开放性、服务
性、高效率的原则，主动流程再造，深入制度创
新。如果说营商环境是生产力，那么流程再造就是
解放生产力。”李沧区委书记王希静说，李沧将一
步一个脚印地转变思想观念、思维方式和工作作
风，在制度创新上找出路，在流程再造中求突破，
为企业提供高效、优质、便捷的服务，让群众不跑
路、不烦心，痛痛快快拿证照。

青岛金湖新能源科技有限公司

总经理王修德：

“9月19日，我们申请了青岛北
部高温水长输管线(李沧段)工程，涉
及道路产权性质非常复杂，施工现场
车流人流量很大，施工跨度时间又
长，我们自己协调既无从下手而且耗
时很长。没想到，在‘你有事我来
帮’小分队帮助下，工程的审批、占
掘路沟通协调工作仅用了10天，这要
是我们自己来，两个月能拿下就不错
了！”

青岛北部高温水长输管线工程涉
及3条道路的挖掘审批、2条道路的占用
审批及占用部分人行道和绿化带施工
审批，前期还涉及6条道路的现场勘

验、3处道路的沟通协调，以及7条道路
的路面、沟槽恢复问题，企业自己跑
完整套流程，需要到市、区4个部门，
并协调含社区在内的9个单位。

考虑到企业的实际困难，李沧区
行政审批局创新民生工程“一事全
办”，全链条协调、全链条审批、全
链条代办，审批时间压缩了80%。

青岛德辉财税事务所

工作人员宫岩：

“现在到大厅的一个窗口就可以
办多家事，不用一趟一趟跑了，省时
又省力。”青岛德辉财税事务所工作
人员宫岩说。

青岛德辉财税事务所是一家为企
业办理注册、代理记账、商标注册的

服务机构。作为这家代理公司的工作
人员，宫岩多年与审批大厅打交道，
对审批大厅近年来推行的流程再造、
一窗式服务的改革感受颇深。

李沧区行政审批服务局从“进一
门”，到“进一窗”，再到现在的
“全领域无差别受理”，群众以前要
到不同的部门、不同的窗口办事，现
在在一个窗口就可以完成。

“以前注册公司的话，材料要
准备好几份，办理周期也久，业务
办下来怎么也得五六天。”宫岩
说，“现在只需要提交一套材料，
最快一天就可以办完营业执照、刻
章、涉税事务、银行开户和社保业
务。而且还可以网上提交再通过快
递的方式直接寄到家里，连“跑
腿”都省了。”

青岛信捷办公用品有限公司

经理张文文：

“我们这次注册企业，没有跑腿
就办下了营业执照，现在的‘秒批’
工作真是赞。”青岛信捷办公用品有
限公司经理张文文享受到了李沧审批
服务“零跑腿”的便捷，快速而又顺
利地办下了企业的营业执照。

张文文说，跟以往提交纸质材
料，再一趟趟修改不同，现在只要登
录青岛市行政审批服务局网站，填写
相关信息，在几分钟内就可实现“个
体工商户设立登记”业务的办理，无
需预约、无需排队、无需提交纸质材
料，也无需工作人员再次核对材料进
行审核，24小时随时随地办理。

青青岛岛市市李李沧沧区区将将流流程程再再造造向向纵纵深深推推进进——

用用流流程程再再造造““砸砸实实””制制度度创创新新

①①

②②
③③

①李沧区行政审批服务大厅便民服务中心
②李沧区创新“四到”“零跑腿”服务
③李沧区行政审批服务大厅延时服务窗口
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